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高考考场上，区别于多数考生，570人轻松应考。根据复旦大

学和上海交通大学（以下简称交大）自主招生规则，加之上

一年的经验，他们实际上已跨入两所名校的门槛。高考成绩

仅为“参考”。 这是2006年上海自主招生试验的一个延续。 

一年以前，这种被概括为“面试定生死”的自主招生试验，

举国瞩目，媒体报道如潮。对统一高考积弊已深恶痛绝的人

们，称其为高考改革的“破冰之旅”，寄望它能药起沉疴。 

在接受央视记者采访时，复旦大学党委书记秦绍德说，如果

获得教育部批准，复旦将在2007年把自主招生范围扩大到全

国。上海交大副校长印杰也在接受媒体访问时表示，2007年

交大自主招生数量可能会增加，区域会扩大到上海以外的一

两个省份。 紧随其后，华东师范大学和同济大学相继宣布，

计划在2007年加入试验圈，具体方案已报有关部门审批。 一

场直接针对既往高考成绩定终身现状的颠覆性改革，似乎已

走上不可阻挡的通途。 然而，和预计中的声势浩大完全不同

，2007年度的自主招生试验在出奇的安静中开始并完成。 和

去年完全一样的试点范围，依旧是复旦和交大两所学校；和

去年完全一样的试点规模，依旧是上海生源，依旧是各300人

的名额限定；和去年一样的要求，预录考生必须参加高考。 

所有的迹象都在显示，“破冰之旅”并未像人们所期待的那

样高歌猛进，而是在破冰阶段审慎逡巡。到目前为止，被认

为代表了高考改革一个方向的上海自主招生试验，它的象征



意义，仍然大于它的现实成果。 被放大的和被审视的面试 复

旦大学高等教育研究所张晓鹏教授，就直言不讳地将之定性

为“零风险试验，象征性改革”。依据是，“这300名学生正

常参加统考也照样考得进”。 交大两年自主招生的实操者、

教务处副处长马磊的数据追踪支持了这一结论。2006年通过

自主招生面试进校的289名学生，高考成绩高出当年入校上海

学生平均分0．2分。在交大2006级1400名上海生源新生中，通

过统一高考入校的1100人，超过90％在自主招生报名名单里

。这意味着，在交大自主招生面试中被筛掉的考生，近千人

通过统一高考，都考了进来。 面试的信度和效度问题，因此

成为马磊的博士论文课题。他说，06级自主招生报名的2000

多份材料，都堆在办公室，要进行4年的比较和追踪研究，面

试效果“目前为止无法判断”，他坦承。 事实上，复旦、交

大两校的自主招生改革，引起广泛关注的核心内容，正是面

试。因为代表了此项改革与统一高考的根本性分歧，面试，

成为颠覆统一高考千人一卷的旗帜。无论是复旦的“车轮大

战”（考生和5位教授分别谈话15分钟），还是交大的“三堂

会审”（5位教授同时面试1个考生），面试题目、面试经过

、面试感受，都成为当年的焦点新闻。 一年以后，两校相关

人士在接受记者采访时，却不约而同地强调，面试，只是自

主招生的一个环节，它不等同于自主招生改革本身。张晓鹏

教授就此辨析，自主招生强调的是招生的权力，考试怎么考

，学校可以选，学校可以面试，也可以笔试，也可委托统一

考试。 但无论如何，面试，是目前被两校选中的最重要的考

试环节。它更多考查经历性和价值观类问题，人际沟通能力

，表达能力，思维的广度和敏捷度。把面试应试化，比把笔



试应试化难度大得多。 两所高校的招生负责人，都在审视和

思考，什么样的面试，是好的面试？相应地，2007年，两校

自主招生面试规则，都有微调。 作为面试考官之一，张晓鹏

今年4天面试了80名考生。之前，他接受了人力资源管理专家

的技巧培训。复旦在笔试基础上，提供给面试专家充裕的材

料审阅时间，增强面试针对性；交大的方式是初审材料时加

大筛选力度，去年面试1200人，今年缩减为900人。马磊说，

去年1个专家两天面试120人,“到后面脑子就木了”，今年两

天面试45人,精度更高。 一名参加了2006年面试的学生抱怨说

，面试随意性大，问题水平不高。像问“你有什么缺点”，

或者劈头就问“这次面试录取了怎么样，不录取又怎么想？

” 张晓鹏教授也对面试中出现的一些知识性“填空题”不以

为然。并且自认，面试专家整体水平低，面试有自身的规律

和技巧，“不是院士就一定会面试”。 复旦大学副校长蔡达

峰承认，“不能认为我们有强大的面试队伍”。但他相信，

没有实践就不可能提高。所以，要设计决策系统，由5个教授

轮番面试，“同时5个教授判断都错误的话，复旦也就是这水

平了，学生进来，也是这些教授来教的”。 75分钟内见5个教

授，过程本身令人兴奋。在此之前，复旦许多在校生整个大

学期间都没和5个教授这样交流过。复旦大学自然科学类专

业06级学生叶希娴，用“尽兴”来形容自己和第5位面试老师

的谈话，另一位06级学生江舒苑则对人民日报记者说“我从

没有这样被尊重过”。复旦大学新闻中心主任周晔博士认为

，一年下来，如果说自招学生有什么已表现出来的特点的话

，就是他们对学校的亲和。 两校的面试，产生的直接影响，

是中学和家长们开始研究面试应对策略。据报道，已有面试



培训班应运而生。 对“国人有本事把一切素质教育和素质考

查转化为应试”的判断，马磊回应：一个只会读书的学生，

通过面试培训班学会礼仪和表达，不也是素质教育吗？ 最失

望和最寄希望的推荐材料 上海两校的自主招生试验，在面试

之前，都要求考生提交申请材料。这是张晓鹏所谓不能用面

试一把尺子代替高考成绩一把尺子。申请材料，应该是他所

指的衡量学生、找到适合读复旦的学生的多把尺子之一。 很

可惜，这把尺子，不大灵光。 复旦要求，入学申请资料包括

反映个人信息的申请表、陈述报读复旦理由的申请信、反映

其高中三年学习成绩的证明、两封推荐信（至少一封为其中

学老师的推荐信）及反映其各方面能力的相关证明等。交大

近似，多一篇规定题目作文。 复旦党委书记秦绍德在总

结2006年的自主招生时，曾表达了他对推荐信的严重失望。 

在美国，申请大学时，个人资料、尤其是推荐信上的评语，

非常关键。借鉴了美国模式的自主招生推荐材料，在中国上

海遭遇水土不服。 两校都表示，收到的推荐信，基本千人一

面，没什么可资利用的信息。几乎所有推荐人在推荐考生时

，一律用“他（她）是我平生教过的最优秀的学生”，空洞

溢美，毫无个性。 “美雨欧风顿起沉疴宿疾”，注定只是美

好的愿望。 但马磊们也不是白给的。2007年，交大刻意加重

材料审核力度。拉长初审专家看申请材料时间，每位专家16

小时，限定1小时看5份左右，一改去年一个专家1天看100份

申请材料的做法。去年面试专家看不到初审专家意见，不知

道人为什么推荐上来了，也不知道为什么被枪毙。今年，要

求初审专家提出面试建议，“我认为此生在某方面有特长，

建议面试专家如何如何”。 初审专家从考生提交的作文里找



问题，有的作文水分很大，面试强调针对作文问题对学生发

问。一位考生，提交的作文，是写自己的梦想。面试表现也

很出色。但他忘了自己的梦想写的是什么了，面试回答和作

文完全两码事。考官有理由对他的作文的真实性、诚信度评

价不高。 交大管理学院是大热门，今年有25个自主招生名额

，600人报名。两个院长的路数，就是“下刀子砍人，看材料

看透”。有的考生，从推荐人到本人，都在说管理方面怎么

怎么有研究有造诣。看申请材料，不用大学培养，就已经成

材了。一定得问点有难度的问题，来检验是不是推荐人和本

人都夸张。 以两年操作自主招生面试的经验，马磊说，依靠

中学推荐做面试，是有风险的。就算处罚作假中学，处罚针

对的也是下一届学生了。 交大今年的推荐信，要求推荐人不

能光说优秀，得说出考生适合在哪个专业发展及其理由。而

且，要求密封提交。马磊对此有个好玩的解释，叫“假定不

与本人见面”。 这个“假定”，是因为谁都清楚，现在的社

会环境下，真正美国模式的、理想态的“推荐信不与考生见

面”，基本是空想。这也从一个细节上证实，上海自主招生

试验的象征性，大于它的现实性。 但马磊说，这种要求本身

就是推动。就算跟现实社会距离远，也要树立标杆，“得告

诉学生，什么是对的”。 蔡达峰也用了同样具有强烈理想主

义色彩的表述。他说，复旦对某些素质提出要求，是大学在

选拔中表示意图，希望牵动中学教育。“大学要材料，没有

材料就紧张了，下面的家长就会让学生去做这些事了”。 目

前，申请材料在自主招生中的权重不大，但蔡达峰强调，在

自主招生的未来方向上，申请材料应该占越来越重的位置。

“大学不是做社会已经可以做好的事情，而是要引导社会的



发展”，他说：“作为大学，我们是有责任的”。 乐观的和

不太乐观的前景预测 从两校自主招生政策甫一问世，就伴随

着公平和效率的质疑。一年以后，在解释自主招生操作层面

的公平时，两校都显得理据充分，胸有成竹。 复旦的资格申

请，是通过一场学校自主的笔试，对所有上海考生放开，10

门基础课程3小时内答完，划定取得资格分数线，过线者面试

。参与机会，人人平等。 那么，缺乏刚性标准、主观性较大

的面试环节，不会让有背景的考生得到额外照顾吗？ 两校的

面试专家和面试考生，都是面试当天、当场随机抽取、随机

编组，所有面试过程均全程录音，复旦为此新购置录音笔200

支，专家面试记录和决议书全部存档。 在如此严格的程序下

，还是有撞上的特殊情形。张晓鹏教授讲了2006年的一个小

插曲。 一位面试专家，发现一考生名字很熟，想起和该生家

长认识，忙不迭地申请回避。原因很简单，面试专家5个，每

人单独房间，独立决策，自己只有一票，又没决定权，万一

被朋友知道，还以为自己不帮忙，平白得罪人。 交大的“无

领导小组讨论”，命题组3位老师，考前一周都被关着，手机

收掉，校保密办的人跟着，打电话都有人监听。 作为激进的

自主招生推进派，张晓鹏教授声称，自主招生，绝对不会比

统一高考已曝光的黑幕和丑闻更多。 马磊也表示，这种保障

是技术环节可以控制的。但在另一个层面的“公平”上，马

磊显得信心不足。他提到一名英语满分的山东籍学生，说那

学生的口语，一塌糊涂。如果用自主招生面试的方法，这种

偏远地方的农家子弟，会完全失去进交大的机会。但以他的

基础和刻苦，是有可能赶上来的。 马磊对统一高考的科学性

特别“认”。在他看来，高考确实有选拔功能，足以给学生



按学习能力分层。交大的追踪研究显示，高考成绩差20分，

在校学习和各方面表现就差一个档次。 蔡达峰也把复旦的自

主招生试验，定性为“不破坏统一高考大制度下的一种补充

”，是给考生增加一次机会，不剥夺考生利益，而有利于教

育的发展。 高校自主招生的成本和效率，是另一个待解的复

杂方程。 马磊透露，交大每年的招生经费在200万元左右，而

在上海面试招这300人,要花70万元，增加近三分之一的投入。

专家的人力成本和管理成本，都非常高昂。 这还不算考生方

面。上海交通大学安泰经济与管理学院06级顾倩文，面试时

不知道交大怎么走，结果一出地铁站，只见一条长得看不到

头的人流蜿蜒延伸向远方。一问，都是去参加自主招生考试

的，她和父母加入队伍，一路走到交大。 这还只是在上海，

只是在交大。 有人描述名校向全国放开自主招生的可能图景

，中国有点条件的家长会不惜成本带着孩子在各名校之间奔

波赶考。中国，必须准备迎来比春运民工潮更汹涌的考生潮

。而家庭经济基础不足的考生，将彻底失去考入名校的机会

。 蔡达峰副校长承认高校自主招生的推广，涉及大学的实际

能力，包括经济能力，考生所在地区也确实有差异。今年，

复旦原本想在上海之外选择一个省市，进行自主招生的扩大

试点，但没被批准。这也反映了教育主管部门在这项试验上

慎之又慎的态度。 但是，蔡达峰相信，中国已经有2000多所

高校了，和高等教育发展阶段相适应，自主招生代表的，是

一种多元的趋势。 马磊一想起推广会带来的一大堆操作困难

，就一迭声地嚷：“太可怕了，太可怕了！”他还斩钉截铁

地表示，中国国情决定了自主招生试验，“不适宜大面积铺

开”。这不妨碍他一门心思做自主招生的追踪研究。如果你



听他开列的、虽各有缺陷但显然经过深思熟虑的各种折衷方

案，就知道，其志，还是在推广。 世界上有绝对的“死结”

吗？有吧，当所有的人都袖手以待的时候。 悲观主义者眼里

，象征性改革，没什么实际价值；乐观主义者会说，象征性

改革，也是开始改了。它代表希望的一种。 关键词自主招生 

复旦大学高等教育研究所张晓鹏教授廓清“自主招生”的概

念说，目前我国高校的自主招生有三种类型：（1）“小自主

” 自主空间：招生计划5％，基于高考录取分数线向下浮动

若干分数绝大多数学校降20分。 高校大致按招生计划总数的5

％来确定自主招生入选考生名单，考生入选后必须参加全国

统考，并且成绩达到与试点学校同批次录取控制分数线，方

能最终录取。 试点时间：试点始于2001年的江苏省。2003年

，教育部颁布《关于做好高等学校自主选拔录取改革试点工

作的通知》。 推行范围：2006年全国有53所高校实行此类自

主招生，2007年增至59所。（2）“中自主” 自主空间：300

人限额，面试后即发放预录通知书，高考成绩不作决定性依

据，以面试为突出特征。 其最大的突破在于面试后即能决定

预录取与否，已经被预录取的考生还需参加统考，但统考成

绩不再作为录取的决定性依据。 试点时间：2006年教育部、

上海市政府批准复旦、交大试点，从当年上海招生计划中各

扣出300个名额。 推行范围：2007年复旦、上海交大继续实行

，名额、生源地不变。（3）“大自主” 自主空间：本地生

源，完全自主，不用参加统一高考。 试点时间：2005年上

海10所民办学院向上海市提出申请，尝试对应届高中毕业生

进行自主招生，完全独立命题、考试、录取，以学生考试成

绩作为主要依据，同时参考中学的推荐表、学生综合素质评



价情况，被录取考生不再参加6月进行的统一高考。其中3所

获得批准。 推行范围：2006年上海和北京分别有6所和3所高

校的高职高专专业对本地生源实行自主招生，2007年上海增

至11所,北京10所。（记者 周 龚瑜） 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


